
中宣部举行学习践行雷锋精神新闻发布会

注重发挥青少年学雷锋生力军作用
本报北京2月27日电 （记者桂

杰） 中宣部今天举行 “践行雷锋精
神” 新闻发布会， 介绍深入开展学
雷锋活动情况和推动学雷锋活动常

态化的工作举措。
中宣部常务副部长雒树刚表

示 ， 50年来 ， 雷锋精神始终在全
党 、 全社会中传承 。 它的基本精
神没有变 ， 但是随着时代的变迁
和进步 ， 人们对于雷锋精神的理
解也越来越具有时代特色 。 在新
形势下大力开展学雷锋活动有助于

激发人们思想道德建设热情， 激扬
人们心中蕴藏的美好思想品德， 解
决道德领域突出问题， 匡正道德失
范， 矫正诚信缺失， 提升社会道德
水平。

中宣部副部长申维辰指出， 为
了实现学雷锋活动常态化， 设计了
9个方面的常态化项目。 其中包括
每年3月5日在全社会集中组织开展
学雷锋实践活动； 注重发挥青少年
学雷锋的生力军作用； 组织开展社
会志愿服务等。

雷锋精神永远是激励人们奋力前行的强大力量
———学习践行雷锋精神新闻发布会纪实

（全文见3版）

2月27日， 经过4个月的校安工程防震加固改造， 辽宁省沈阳市砂
山街第四小学的学生重返校园， 领取新学期免费教材。 砂山街第四小
学是沈阳市第一所农民工子女就学指定学校。 目前共有来自全国18个
省市区的545名农民工子女在该校就学。 张文魁/CFP

△十一届全国人大常委会第二十五次会议在京
举行 为即将举行的十一届全国人大五次会议做
准备 吴邦国主持
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全国双拥模范城（县）命名暨双拥模范单位和个人表彰大会举行
胡锦涛亲切会见全体代表向大家表示诚挚问候
温家宝参加会见并在会上讲话 习近平参加会见并出席大会

新华社北京2月27日电 （记者
李亚杰 卫敏丽） 全国双拥模范城
（县） 命名暨双拥模范单位和个人
表彰大会27日上午在北京人民大会
堂举行。 会前， 中共中央总书记、
国家主席、 中央军委主席胡锦涛亲
切会见全体与会代表， 向大家表示
诚挚问候。

中共中央政治局常委、 国务院
总理温家宝参加会见并在会上讲

话， 中共中央政治局常委、 国家副
主席、 中央军委副主席习近平参加
会见并出席大会。

上午9时30分， 当胡锦涛等中
央领导同志来到人民大会堂北大

厅同出席大会的代表们见面时 ，
全场响起了热烈的掌声 。 胡锦涛
等高兴地同代表们亲切握手 ， 并
合影留念。

温家宝在讲话中首先代表党中

央、 国务院、 中央军委， 向受到命
名表彰的全国双拥模范城 （县 ）、
双拥模范单位和个人表示热烈祝

贺， 向中国人民解放军和武警部队
全体官兵 ， 全体烈军属 、 伤残军
人、 转业复员退伍军人和军队离退
休干部表示亲切慰问， 向关心支持
国防和军队建设的各级党委、 政府
和各族人民表示衷心感谢。

温家宝指出， 当前和今后一个
时期， 是我国全面建设小康社会、
推进社会主义现代化建设的关键时

期。 新的形势和任务， 对做好双拥
工作提出了更高的目标要求。 一要
加大支持国防和军队建设力度。 统
筹经济建设和国防建设， 推进军地
在经济、 科技、 教育、 人才等领域
深度融合， 在全面建设小康社会进
程中实现富国和强军的统一。 大力
支持国防重点工程和部队信息化建

设 。 加强国防法规宣传教育 ， 调
整完善征兵政策 ， 建立健全吸引
适龄青年踊跃参军的激励机制 ，
确保高标准高质量完成征兵工作。
二要切实做好退役军人安置工作。
强化政府调控职能， 建立多种方式
结合、 城乡一体的退役军人安置制
度。 完善大学生士兵退役后报考公
务员和事业单位的优惠政策。 实行
退役军人免费职业技能培训。 对愿
意就读职业学校的可免试入学， 家
庭经济困难的适当减免学费。 政府
购买服务的公益性岗位， 优先安置
就业困难的退役军人。 要通过完善
和实施安置政策， 让退役军人更有
尊严、 生活得更加体面， 增强所有
军人的荣誉感。 三要稳步提高优待
抚恤保障水平 。 按照 “普惠 ” 加
“优待” 的原则， 将优抚对象优先
纳入社会保障和公共服务体系， 在
此基础上再享受抚恤优待政策。 加
强光荣院、 优抚医院、 烈士纪念设
施建设和管理， 保障人员编制和经
费投入。 （下转３版）

2月27日， 全国双拥模范城 （县） 命名暨双拥模范单位和个人表彰大会在北京人民大会堂举行。 会前，
胡锦涛、 温家宝、 习近平等会见全体与会代表。 新华社发

张应国：从建筑小工到成功人士
本报记者 王烨捷

18年前的北京， 一个冬日的
傍晚， 一名来自四川的务工青年
站在紫竹桥上沉思许久 。 天桥
下 ， 一盏盏汽车尾灯串联在一
起 ， 小伙子觉得 ， 这汽车尾灯
似霓虹灯般漂亮璀璨 、 令人艳
羡。

他的心中纠结万分———想留

在这座繁华的都市， 却又一直想
回四川老家， “建筑工地上太苦
了， 北京冬天又那么冷， 实在适

应不了”。
18年后的今天， 还是北京的冬

天， 当年的这名小伙子已过了不惑
之年 。 他把妻子 、 孩子都接到北
京， 全家一起住进北京市中心一套
140多平方米的公寓， 享受着24小
时的暖气、 热水。

回想起当年只身闯京城时的窘

迫样儿， 四川森茂建筑劳务有限公
司负责人张应国嘿嘿笑了两声 ：
“你知道我那时候工资是多少？ 每
天7块5毛钱！”

（下转３版）

俞学文：泥土地走出的“茶王”
本报记者 黄丹羽

作为全国知名的茶叶品牌 ，
“更香” 有机茶在20多个省份拥有
230多家分店， 产品甚至远销海外。
而 “更香” 的董事长俞学文却始终
强调 ， 自己是个 “土生土长的农
民”。

18岁那年， 俞学文的父母离婚

了。 母亲远嫁他乡， 父亲到江西
做茶叶生意， 浙江老家只剩下俞
学文和两个妹妹。 当时， 父母离
婚引来一些非议， 周围人异样的
眼光让俞学文暗下决心， 一定要
做出点样子来， 给自己争口气。
“在逆境和曲折中成长， 对我来
说是一种磨炼和激励。” 俞学文
说。 （下转３版）

李高峰：外来的“北京好人”
本报记者 陈凤莉

河南农民工李高峰有着一个响

亮的称号：“北京好人”。他喜欢这个
称呼，因为他觉得自己被接纳了，被
认可了。

然而，最初他可没有这样的待遇。

2001年 ，32岁的李高峰来到
北京，他感觉自己很渺小，找工作
屡屡碰壁。一次偶然的机会，他走
上了为首都“做好事”的道路。所
谓的“好事”，在李高峰的眼里不
过是些小事，“就是清理小广告、
捡垃圾什么的”。 （下转３版）

张应国·微寄语
只要坚定信念 ， 为自己

设定好目标 ， 努力拼搏 、 努
力付出 ， 你的辛苦总会有回
报。 吃苦在前， 享受在后。

俞学文·微寄语
好的心态很重要。 不要盲

目攀比， 要科学地认识自己，
珍惜自己拥有的一切， 努力获
得成功。

李高峰·微寄语
不管做什么工作，只要

真心对待 ，不怕吃苦 ，持之
以恒 ，用行动来证明 ，最后
都能得到别人的认可。

本报评论员 徐百柯

无论你知不知道雷锋，无论你认不认同雷锋，
我想， 在某些瞬间， 你一定都有和雷锋一样的念
头。比如，小女孩在你面前跌倒，你的第一反应当
然是想去扶起她；老太太在你身边过马路，你会下
意识地想伸出手去搀扶；面对老大爷无助的目光，
你总觉得自己该上前去做点什么。

是的，这是我们大家心里都会有的念头。我们
叫它善念。 这种善念在我们漫长的文明史上闪耀
着光泽。2300多年前，孟子便已对它进行过精准的
界定：人皆有不忍人之心，见孺子将入于井，皆有
怵惕恻隐之心。“恻隐之心，仁之端也；羞恶之心，
义之端也；辞让之心，礼之端也；是非之心，智之端
也。人之有是四端也，犹其有四体也。”

这种善念，半个多世纪前，因为雷锋的弘扬，
获得某种当代质感， 成为中国社会主流道德的重
要元素。雷锋精神，说到底，是一种美德 。乐善好
施，一脉相承。

孟子说的四端，“人皆有之”，也就意味着，这是
人之为人的本能。 后世推崇的许多美好的德性，一
旦溯源至“四端”，便建筑起坚实的根基。因为，“仁
义礼智，非由外铄我也，我固有之也”。道德感不是强
加的，而是从自己心中生发出来的。

这样看来，我们能很干脆地回答一个问题：雷
锋助人为乐，只不过是把他的善念释放为行动，只
不过是在日常生活中遵循了他的本能。

我们每个人都有这种本能， 我们每个人心里
都为良善的道德感留着一方空间。所以我相信，从
小到大，无论谁，总做过一些助人为乐的事情———
哪怕是举手之劳， 推开门后为紧跟着的那位撑上
一把。我也敢肯定，无论是谁，做过一件好事后，内
心一定是舒坦的———紧跟着你进门的那位， 现出
一抹笑容，送上一句谢谢，必定让你充满愉悦。

雷锋究竟做了什么？一方面固然是“只不过”，
但另一方面，藉由孟子的警语，我们也能明白雷锋
那些“不容易”的价值。孟子有言，四端“求则得之，
舍则失之”。

显然，念头还是行动，这是一个问题。
让你内心的本能仅仅停留在念头，一闪而过，

那将“舍则失之”。让这些念头释放出来，比如，扶
起那个小女孩， 搀住那位老太太， 帮上那位老大
爷，便是“求则得之”。 （下转３版）
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共青团与全国人大代表政协委员面对面
共议丰富新生代农民工精神文化生活
本报北京2月27日电 （记者李

立红） “共青团与全国人大代表、
全国政协委员面对面” 活动今天在
北京举行， 团中央邀请部分全国人
大代表、 全国政协委员， 围绕 “丰
富新生代农民工精神文化生活” 主
题进行深入交流。

团中央书记处第一书记陆昊出

席活动并讲话， 团中央书记处常务
书记 、 全国青联主席王晓出席活
动。 活动由团中央书记处书记汪鸿
雁主持。

陆昊指出，今年“面对面”活动

的主题是 “丰富新生代农民工精神
文化生活”。提出这一主题，主要考
虑到农民工群体是工业化进程中一

个数量庞大而又比较特殊的群体，
丰富他们的精神文化生活， 既是对
这一特殊群体应有的关爱和精神需

要的尊重， 也是落实党的十七届六
中全会精神、 促进社会主义文化发
展繁荣在这一群体身上的具体体

现。新生代农民工从农村来到城市，
在为城市发展作出贡献的同时，渴
望体验城市文明， 希望能在城市成
长发展，也同城市青年一样，越来越

需要人文关怀、 情感交流和休闲娱
乐，关注自身权益维护。但是从实际
状况来看， 目前他们的精神文化生
活还存在很多现实问题。 劳动强度
大，工作、生活环境不够好，生活单
调；长期在外，缺乏必要的家庭亲情
交流，社会交往范围也比较窄；外部
竞争压力大， 城市社会对他们的接
纳程度不够，缺乏稳定感，有的人还
出现了比较严重的心理问题； 休闲
娱乐方式很少， 不少企业提供的文
化活动有限， 社区文化设施覆盖程
度也不够， 他们很难享受到基本的

公共文化服务。 如果说新生代农民
工的社会融入需要一个足够的过程

来完成， 丰富他们的精神文化生活
则是一个可以突破的工作起点。

陆昊指出， 在研究讨论新生代
农民工精神文化时 ， 要充分认识
到， 解决好这一问题， 需要政府、
企业和全社会格外关注 、 共同努
力。 一要注意充分尊重农民工的精
神文化偏好选择， 注重针对性， 切
合他们的实际需要 。 二要因地制
宜， 积极创造条件， 在力所能及的
范围内多做工作。 （下转6版）

新华社记者 何 平

朱海黎 秦 杰 马 扬

尽管已是初春时节， 但广袤的
松辽平原仍是滴水成冰，寒风刺骨。

对地处东辽河南岸的吉林省梨

树县小宽镇新风村许多村民们来

说， 心情与这天气一样———他们正

在为一年半没能完成村委会换届选

举而感到迷茫和焦虑……

“海选”发源地不该
发生的故事

“快两年了，村主任还没选出来
呢。”盘腿坐在炕上的新风村村民李
秀玲说，“村里没个主心骨不行呀！
真希望能快点选出个人， 给大伙办
点实事。再拖着不选，外出打工回来
过年的人就都该走了。”

梨树地处松辽平原，素有“东北

粮仓”之称。更让梨树人骄傲的是，
这里是“海选”发源地。上世纪八十
年代， 当地农民率先进行了以 “海
选” 方式直接选举村委会的基层民
主实践，“海选” 也从此成为亿万农
民当家做主的代名词。

新风村第八届村委会换届选

举，“流产”于一个偶然的程序失误。
2010年6月20日，新风村村民同全县
294个村一道进行村委会换届选举。
意外的是，在103张委托票中出现了
3张违规票，导致选举“流产”。

而知情人向记者反映， 看似偶
然的背后是有一股势力暗中作梗，
千方百计阻挠选举。

此后的一年半里， 新风村选举
几经坎坷，多次夭折，始终未能正常
推进，成为全村上下的一块“心病”。

选举失败后， 原村党支部书记
辞职。 镇社区副主任于治顺被任命

为村代理党支部书记。 在他任职期
间， 新风村却发生了一连串不该发
生的事情：选举环节多次受阻；选举
委员会集体辞职； 选民人数始终统
计不准； 村民代表大会因总人数达
不到半数无法召开。

一些村民回忆起选举中的怪事

时十分气愤：每次情形都很蹊跷，村
民代表开会前来了不少人， 等开会
人数差不多够了，就有人偷偷溜走，
总有人干扰，让会开不成，其中就有
原村干部。

更为严重的是， 一年多来新风
村几十户村民家的柴火垛发生过火

灾， 有的村民承包地在水稻灌浆时
被人洒了能让庄稼绝收的农药，还
有的村民盖的塑料大棚被人割破。
“现在是谁张罗选举，谁家就容易出
事。 谁去救火， 谁家就容易受到殃
及。”村民们忧虑地说。

这一连串的怪事， 给广大村民
心头蒙上了阴影。

这些一再出现的不该发生的事

情不仅干扰了选举的正常进行，也
使基层干部的执政能力和公信力受

到了质疑。一些村民无奈地说：村委
会总也选不成，老有假票、人凑不齐
的事发生，大家伙儿的心都散了，党
组织的威信也降低了。

由于选举一再受阻， 村委会长
期处于半瘫痪状态， 严重地影响了
新风村的经济发展。 梨树县去年农
民人均纯收入达到了1.125万元，但
新风村人均收入只有8000元左右。

“咱村曾经是远近有名的先进
村， 特别是王占魁当书记那会儿。”
村治保主任李春富指着自家和周围

的一片房子说：“这些联排房子就是
那时王占魁领着大伙盖起来的。村
里当时很富裕，积累最多时有100多

万元。”
然而，自1989年王占魁卸任后，

新风村的日子开始变得艰难， 各种
矛盾日渐显现， 干群关系也变得紧
张起来。 此后进行的多次村委会换
届选举，都因种种原因失败。

艰难上访只为依法选举

“漫漫上访路，满腹辛酸泪。”谈
起新风村选举风波， 村民吴树昌激
动地说，“2010年6月20日选举失败
后， 村民要求当地党委政府在10天
内重新启动选举，但没实现。从此，
我们走上了要求选举的上访路，一
直没间断。”

为了维护自己当家做主的民主

权利， 新风村许多村民走上了要求
“依法选举”的艰难上访之路。他们
在一年多的时间里几乎每周都到小

宽镇上访，还多次前往梨树县、四平
市和长春市上访， 但得到的答复都
一样：“正在督办。”

记者在采访新风村村民后刚返

回小宽镇政府， 一位年近六旬的村
民急匆匆地赶来， 一把拉住了记者
的手，递上一个鼓鼓的白色信封，神
情紧张地说：“我特地从村上赶到这
里，有几封集体摁手印的上访信，你
们一定要好好看看。 ” （下转３版）

民主选举新风何时吹进新风村
———吉林省梨树县新风村村委会换届选举风波调查


